

AL HACER ESTE HOMENAJE al DIPUTADO QUIROS NOS SOLIDARIZAMOS CON UN ALTIVO GESTO DE DIGNIDAD HUMANA

DECLARA EL LICDO. EMILIO VALVERDE EN SU DIS CURSO DE ALAJUELA



DIP. ROBERTO QUIROS

Señores:

Ha sido en mi noble condición de hijo de la provincia de Alajuela y de hombre liberal que se me ha instado a participar en esta reunión.

Se trata—dice la invitación—de desagrar a un conterráneo atacado por la incomprensión política local; a un representante alajuelense que tiene el valor de afirmar su honrada independencia ante las

degradantes intrincas de los intereses políticos creados.

Pero se trata también—agregó yo—de solidarizarse con un altivo gesto de dignidad humana y, por lo mismo, de otorgar como liberales a este militante una trascendencia moral. Moral en el sentido que obliga primariamente al hombre a cumplir sus deberes hacia la sociedad. En tal concepto, deja ésta de ser una reunión meramente política, de finalidad pasajera, para convertirse en un acto social de defensa permanente de la libertad del hombre.

El Diputado Quiros ha sabido anteponer sus íntimas convicciones de ciudadano íntegro a las conveniencias de una situación fácil y ventajosa, y a un mismo tiempo, enfrentar su palabra clara y franca a las injurias y amenazas opresoras de una gastada maquinaria electoral. El carácter moral y cívico de esta reunión está precisamente en celebrar ese sacrificio valiente que él ha hecho de sus compromisos personales para asir con conciencia y dignamente obligaciones

(Hemos solicitado el original de este discurso al Dip. don Roberto Quiros quien lo conservaba, y le agradecemos la gentileza de permitirnos su publicación en nuestro periódico).

amplias hacia el país que lo eligió su representante, manteniendo así intacto el principio de la libertad humana, base esencial de la democracia que conquistaron nuestros antepasados. Su lucha, pues, difiere únicamente en la forma del ideal de independencia que inspiró a vuestro Juan Santamaría su heroico sacrificio.

Por otra parte, al aplaudir la sana rebeldía de don Roberto no estamos, ni muchísimo menos, ensalzando un acto de anárquica indisciplina. Somos seres sociales y tenemos, en esa calidad, que someternos a las reglas adoptadas por los diferentes grupos sociales a que pertenecemos. El partido político es uno de esos grupos sociales. Pero el partido político entendido como producto de un con-

senso social, como sistematización práctica de una aspiración general o de una necesidad colectiva, no como simple instrumento de alcanzar el poder público para satisfacer determinados apellidos, ambiciones u hostilidades de un hombre o de un limitado círculo de personas.

Cuando existe en el grupo la convicción de una doctrina política o social se puede exigir a sus adherentes voluntarios cierto grado de consecuencia disciplinaria con el partido político que la impulsa, y hasta un relativo renunciamiento de las tendencias puramente individuales de los afiliados, que han aceptado esa doctrina tras madura y libre deliberación.

Pero pretender esclavizar, como sucede en el caso que censuramos

contra el diputado Quiros, el espíritu de un hombre para ponerlo al servicio invariable e incondicional de una camarilla de intereses, es atentar despóticamente contra el más sagrado de los derechos humanos.

La resistencia de don Roberto no es, pues, la de un anarquista indisciplinado, sino la de un patriota que al dignificarse a sí mismo obedece a los más altos intereses nacionales y humanos, intereses menospreciados siempre entre nosotros por las agrupaciones transitorias, personalistas e interesadas que con el nombre de partidos han dominado hasta hace poco la política nacional.

En Costa Rica y cada dos o cuatro años, sólo se piensa en la exaltación al poder de un hombre más o menos destacado, más o menos honrado, pero, eso sí, más generoso que menos a la hora de repartir el presupuesto nacional entre sus partidarios.

El resultado de tal sistema ha sido la corrupción política que hoy injuria y calumnia al diputado

Quiros. Perversamente se rechaza todo gesto de independencia y de desinterés personales o, lo que es más triste aún, no se comprende un gesto semejante a fuerza de considerar como socialmente normales tan corrompidas prácticas políticas.

La lucha actual del diputado Quiros resulta ser así la lógica consecuencia de todo un estado social de descomposición que es preciso combatir.

Que en esta tarea él nos inspire y nos ayude. Que su ejemplo nos sirva de estímulo en la formación de fuertes y orientadas agrupaciones políticas capaces de enfrentarse a todos los embates—grandes y pequeños—que sufre hoy día la libertad humana y que amenazan destruir en sus cimientos mismas las instituciones democráticas por cuya intangibilidad debemos velar incansablemente y en cuya defensa nos hemos reunido aquí esta noche al lado de la noble personalidad de don Roberto Quiros.

El Séptimo Congreso Nacional del Partido Comunista mexicano

En los primeros días del mes de febrero que termina, se celebró en la ciudad de México, el Séptimo Congreso Nacional del Partido Comunista Mexicano.

El Congreso trabajó durante estos días, al cabo de los cuales el Nuevo Comité Nacional del Partido, compuesto de 27 miembros, juró continuar sin descanso luchando por los intereses del pueblo mexicano y por imponer los principios de la Constitución del Partido recientemente adoptada. Valentín Campa, Rafael Carrillo, Miguel Velasco Vicente Guerra y Arturo Ramírez fueron reelectos.

Fueron electos muchos camaradas jóvenes. Sólo 11 de los miembros del antiguo Comité Central del Partido fueron reelectos, mientras que se nombraron 16 nuevos. El Comité tiene una representación de 4 miembros, entre los cuales hay 3 mujeres, y también representantes de la industria minera, del petróleo, de los ferrocarriles y de la electricidad.

En su última sesión los delegados presentaron y aceptaron la nueva Constitución del Partido, que da a éste un carácter más nacional. La nueva Constitución dice que todos los miembros del P. C. Mexicano deben luchar con todas sus fuerzas contra el trotskismo y el fascismo y contra todos los enemigos de la clase trabajadora. Otra provisión dice que todos los miembros que tienen una posición electiva o administrativa, deben dar al Partido el 50 por ciento de sus entradas, sin dejar por eso, de tomar en cuenta las condiciones especiales de algunos de estos miembros. (En México el P. C. cuenta en estos momentos en sus filas a Presidentes de 73 municipalidades, 23 síndicos, 178 regidores, 14 diputados de Estado y 4 diputados del Congreso Nacional. De los delegados a este Congreso, 79 eran mujeres y 102 representantes de asociaciones juveniles. La composición social de este Congreso incluía 242 delegados obreros, 236 campesinos, 300 representantes de maestros, profesionales y otros grupos de la clase media.

Sin duda alguna, el P. C. de México se ha desarrollado en los dos últimos años y los resultados de su lucha victoriosa se han palpado en este Congreso Nacional.

Hora Internacional

El ajedrez de la política internacional ha ofrecido durante la semana que hoy finaliza interantismas jugadas que corroboran, en un todo, nuestras aseveraciones de la vez pasada. En verdad, tal como dijimos en otra ocasión, el conflicto español no lleva trazas de concluir. Por lo contrario, la lucha se ha intensificado en el terreno diplomático y en el campo económico, aun que en lo militar es muy posible que pasemos por el dolor de ver a la "paz" forjada con el crimen y la destrucción, imponerse por un tiempo más o menos largo.

Recién capturada Barcelona y conquistada Cataluña por los mercenarios de Mussolini y sus vasallos franquistas se planteó, como apuntamos en nuestra entrega anterior, una lucha entre los imperialismos fascistas y los imperialismos democráticos (Francia e Inglaterra) por las riquezas del suelo español. Hoy en día ésta contienda se ha decidido. Franco ha iniciado en España la estructuración del Estado totalitario, para lo cual no ha vacilado un minuto en pisotear de nuevo, hasta donde lo exijan sus propias ambiciones y las de sus aliados, los legítimos derechos del pueblo español. Franco obtendrá muy pronto, según aseguran las fuentes de mayor crédito, el reconocimiento de Inglaterra y de Francia, el cual le será concedido de un modo irrestricto, es decir, sin condiciones de ninguna especie. Franco conservará a su lado a los "voluntarios" que le ha prestado con interés crecidísimo su colega Mussolini. Naturalmente que estos tres pasos dados por el "caudillo" español significan, en último término, tres golpes de gracia para las pretensiones de Francia y de Inglaterra y tres señales inequívocas de que Franco está dispuesto a satisfacer antes que nada, las demandas del dictador italiano.

Y ya planteada la cuestión en este terreno, podremos comprender muy claro que la inclinación—lógica y esperada—del "generalísimo" hacia el eje Roma-Berlin coloca en una posición harto difícil a las dos grandes potencias pseudo-democráticas, posición que, por otra parte, bien merecen por su vacilación cómplice, por su cobardía manifiesta y por su retroceso constante ante las amenazas fascistas.

Sin embargo, esto no es todo. Los cables nos informan día a día del desarrollo peligrosísimo que está adquiriendo el conflicto colonial que en el Norte de África tienen Francia e Italia. Cualquier buen observador de los sucesos internacionales puede anotar el hecho de que mientras más avanza Mussolini en España, más recrudescen su deseo de obtener Túnez, Djibouti, Córcega y el Canal de Suez. Ahora, si aunamos ambas situaciones, que significan retroceso manifiesto de las "democracias" y avance continuo para el fascismo, con las últimas declaraciones del Premier inglés Chamberlain y de los altos voceros de la política oficial francesa, tendientes todas ellas a preguntar ante el mundo que Francia e Inglaterra no pueden hacer más concesiones y que para combatir la voracidad del eje Roma-Berlin están dispuestas a seguirse rearmando hasta un punto insospechado, podremos establecer con facilidad lo que hace un instante dijimos: el conflicto español apenas está empezando: si su fase puramente militar parece ya concluida—lo que es mucho admitir—también es evidente que su futuro desarrollo será en el terreno de las grandes complicaciones internacionales. En efecto, ha llegado la hora de que las demandas y las pretensiones del fascismo no pueden ser ya ni toleradas ni satisfechas por Francia e Inglaterra. Y esta verdad, que equivale a afirmar la proximidad de una enorme crisis política y militar en Europa, es, precisamente, la que indica el camino por el cual se salvará el heroico pueblo español.

REFUGIADOS ESPAÑOLES ENFERMOS, MUERTOS DE HAMBRE Y INHUMANAMENTE TRATADOS EN LOS CAMPOS DE CONCENTRACION DE FRANCIA

(Especial para Inter-Continent News) Por Art Shields

Perpignan, febrero 15.—Hoy tiene oportunidad de ver tres jefes de Hotchkis, velando los alrededores de la sección Internacional del campo de con-

centración St. Cipriano, donde hay más de 50 miembros de la Brigada Abraham Lincoln. Caballería mora e infantería Senegalesa patrullan los alrededores donde más de 2.000 miembros de la Brigada Internacional, son tratados co-

Ha muerto el gran poeta español Antonio Machado

El cable nos ha dicho con su laconismo implacable, que el poeta español Antonio Machado murió el 2 en Colliure, Francia, adonde había llegado en los primeros días de este mes. El gran poeta español formó parte del exodo más grande que registra la historia. El vió el dolor de esta marcha de miles de seres que huían de Cataluña a Francia y padeció con todos ellos el dolor de este exodo.

En estos momentos en que su mirada y su voz se acaban de perder entre la tierra, nosotros pensamos con intensidad en la vida de 60 años Antonio Machado que ha dado ejemplo a tantos jóvenes de todo el mundo, el poeta que desde los primeros momentos se puso al lado del pueblo español. Y lo recordamos al lado de su hermano Manuel, el otro poeta que prefirió formar parte de la corte de artistas que apoyaron a Franco el traícor, porque representaba a los poderosos en los que él veía protectores de su comodidad.

Los hermanos Manuel y Antonio Machado

Eran hijos de un mismo padre que fué escritor folklorista y ambos fueron educados en el renacimiento sevillano de 1880. Los dos manifestaron desde muy jóvenes su don de poesía.

Manuel, que era el mayor, hizo siempre vida fácil arriándose al sol que más calienta. Logró sin dificultad acomodarse en el Cuerpo de facultativos de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, y casi toda su vida de antes de la guerra fascista que ha ensangrentado a España, la pasó en

mo prisioneros de guerra, lo mismo que 70.000 españoles confinados en este campo.

Los americanos sin quejarse de sus propias condiciones le dijeron a su corresponsal que los españoles son los peor tratados y los que necesitan más ayuda. Me mostraron un Boletín del Campo, que dice que los españoles del otro lado de la alambrada eran golpeados diariamente y se les daba los pedazos más pequeños de pan. Los americanos fueron también maltratados la semana pasada cuando marchaban hacia su campo de concentración, y cuando los heridos y enfermos cayeron sin conocimiento. Sin embargo, estos tratamientos infames no han doblegado la moral de los españoles ni la de los americanos. Los españoles se han reorganizado

Mensaje de A. Machado a los pretas de América Latina

"Estoy aquí en mi España herida, porque creo mi deber de español hallarme a la vera del pueblo que lucha por la independencia de la Nación. Estoy aquí rechazando ofertas de viajes al exterior, pasando necesidades, pero orgulloso de sufrirlas, porque es este el único homenaje que puedo rendir a quienes defienden a la Patria contra sus enemigos".

Madrid viviendo a sus anchas. Era de los poetas cortesanos de los del arte, por el arte, y se sentía bien entre los señoritos de la burguesía española que desprecian a los de su clase y al pueblo. Ha estado con la Monarquía y con la Dictadura y con la República, según cada una de éstas se hacía dueña de la situación. Ha sido de los poetas que Antonio Machado ha llamado "Guitarra de mesón, que hoy toca jota, mañana petenera..."

Cuando estalló la guerra, no la revolución, como han tratado de presentarla los traidores, Manuel Machado se pasó sin pudores a la zona sojuzgada por Franco y en los diarios publicados en ella pueden leerse sus poesías dedicadas al "Generalísimo", a Mola Cabanellas, Queipo y condes parásitos.

Antonio Machado escogió el otro camino... Se fué con el pueblo. Su vida anterior nos dice que este paso era lógico, que lo anterior tenía que desembocar necesariamente en el hecho de estar con la España leal. No había sabido medrar como su hermano Manuel, ni pedir, ni andar haciendo zelemas a los grandes. Se presentó en unas oposiciones a cátedras de Institutos de Segunda Enseñanza y se fué a trabajar a pueblitos, como lo pedían las exigencias del escalafón, sin pedir protección a la política y por lo tanto sin te-

ner que agachar el espinazo ante los caciques que mandaban en España. Así anduvo por Cabra, por Soria, por Segovia.

La traición sorprendió a los dos hermanos poetas en su puesto: Manuel en el de poeta cortesano; Antonio en el de poeta libre. El primero escudaba su debilidad tras la protección de los politicastro de España; el segundo cogía su fuerza en el contacto con el pueblo español, como el Anteo de la mitología griega cogía la suya al poner los pies en la tierra.

El 17 de julio del año 36, Antonio Machado estaba en un viejo café de San Isidro de la calle de Toledo y con el Madrid leal se quedó, mientras su hermano iba a cantar a los Mola y a los Queipo del Llan. Habría deseado tener fuerza para coger el fusil e irse a pelear al lado de los milicianos, pero ya sus fuerzas no se lo permitían. (El es quien en su soneto a Lister ha dicho: "Si mi pluma valiese tu pis tola de capitán, gustoso moriría...")

En diciembre del año pasado, Antonio Machado dirigió un mensaje radioteleónico a los poetas de América, mensaje que en estos momentos releen los poetas de América, que en Costa Rica ahora que—ladrada por el fascismo y por las pseudo-democracias ciegas,

sobre las bases de su anterior organización militar y desean ardentemente regresar a Valencia y Madrid. Diariamente un camión con sonido visita el campo para reclutar para Franco. Han fracasado sin embargo en su intento de reclutar entre los Internacionales.

Yo ví a muchos españoles viviendo en agujeros en la tierra, cubiertos con una sola frazada, otros no tenían ninguna, los americanos tratan de construir pequeñas barracas para resguardarse. El alimento su nido por Francia es más que miserable, consistiendo de pan y 300 kilos de arroz y frijoles.

HOY sábado gran mitin en el local del Partido a las 7 1/2 de la noche.

2ª Conferencia del c. Rodolfo Guzmán. Además hablará: Arnoldo Ferreto y Gilberto Cubero. Próximo mitin a cargo de la Célula 8 de Mayo.